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重点

“参加自招，有种被绑架的感觉”
有家长坦言：许多学生都在考，孩子不考不踏实

5日，从上午8点到中午
11点半，山大2012年自主招
生首场笔试考了210分钟，
考查语数外3科。

“语文答了1个半小时，
数学答了1个多小时，到英
语只有半个多小时，实在来
不及只能蒙啦！”中午11点
半，莱芜考生小刘和同伴
说。记者采访到多位考生，
他们均表示“没答完”。

据了解，考智力也考体
力、考知识面也考统筹安排
能力，成为近年来自主招生
考试的特点。5日下午，复旦
大学在江浙沪地区举行的
自主招生笔试“千分考”，测
试内容涵盖高中的所有10

个科目，共计200道选择题，
考试时间为3小时。

谈到山大自招笔试内
容，大部分考生表示不太
难，没有超出考试大纲内
容，只是在知识面上更加扩
展了，考了很多选修的知
识。

考题中不乏社会热点。
如语文作文题用到了剑桥
清洁工被授予“荣誉硕士学
位”、南京信息工程大学宿
管员吴阿姨讲话感动四千
学生等材料，理科类试题考
到了“欧债危机”。

本报记者 杨凡
实习生 刘媛媛

从去年自主招生高校“结
盟”风潮，到今年两大“联考”再
次撞车被质疑“逼考生做选择”，
80所高校的自主招生选拔探索，
始终伴随着“掐尖”的质疑，而其
为高校提供多样化人才选拔通
道、为考生提供更多录取机会的
设计初衷反倒被淡忘了。为什么
“机会”在增加，考生的压力，甚
至是“负担”却更重了？

“目前的自主招生其实不是

真正意义的自主招生。”21世纪
教育研究院副院长熊丙奇曾反
复提到，只要与统一高考和集中
录取相嫁接，自主招生就无疑会
演变成一场“小高考”，考生的赶
考负担加重，高校现阶段自主招
生层面的改革也只是在用政策
手段抢生源。

熊丙奇认为，将政府的职能
定位为宏观管理，意味着要进一
步扩大学校的自主招生权、扩大

考生的选择权，这就要求教育主
管部门放权给高校和学生 。所
以，教育主管部门是否放权，直
接影响高考改革方案的推进。

“要进一步扩大高校的自主
招生权，就应该打破集中录取，
具体的方式有二：一是基于社会
化联考基础上的高校完全自主
招生，获得参加自主招生资格的
学生不再参加统一高考、集中录
取；二是基于统一高考的高校自

主招生，将高考成绩作为自主招
生的笔试成绩，在高考成绩公布
后 ，学校自主提出申请成绩要
求，学生自主提出申请，每个学
生可获得多张大学录取通知书。

不管是哪一种方式，都将改变目
前高考的功能和地位，也将促使
教育部门转变职能，不再掌握计
划审批权和投档权。”熊丙奇说。

本报记者 杨凡
实习生 刘媛媛

本报济南2月5日讯(记者 杨
凡 实习生 刘媛媛) 5日，随着
山东大学、复旦大学等启动自主
招生考试笔试，2012年高校自主
招生大战正式打响。在山大考点，
有考生家长坦言，参加自招生考
试越来越成为一种风气，考生像
是“被绑架”了，“只要还得经过高
考，考生的压力就不会减轻。”

5日，山大启动2012年对山东
生源的自主招生考试笔试，省内约
2800人参加。当日，启动自主招生考
试笔试的还有上海地区的复旦大
学、华东理工大学等高校。

上午10点，距考试结束还有一

个多小时，山大考点附近已经聚集
了数百名考生家长。记者采访十余
名家长发现，大多数家长是抱着让
孩子“提前练兵”的心态陪考。

“只要最终还得通过高考，压
力就不会减轻。”莱芜考生家长宋
先生是位初中老师，他认为，自主
招生考试成绩仍然需要与高考成
绩挂钩，无论考得好不好都需参
加高考，额外增加了提前赶考的
压力。“而如果这次发挥得不理
想，会影响高考复习备考情绪，不
如改成多次高考更为合理。”

“参加自主招生考试越来越
成为一种风气，有种‘被绑架’的

感觉。”来自威海的王先生这样形
容陪同孩子参加自主招生考试的
感受。

王先生说，他女儿在济宁一
重点高中读书，平常成绩不错，

“孩子的实力冲击山大没问题，但
是学校里很多同学都在考自主招
生，她自己不考也不踏实，多争取
一个机会吧。”

记者采访发现，经济成本和
精力成本是参加自主招生考试的
考生和家长最为纠结的事情，与
往年多地赶考不同，今年部分考
生减少了考试的场次。老家在日
照五莲农村的考生湖春玲说，除

山大外，虽已经获得东北大学考
试资格，但考虑到经费和时间，最
终还是放弃了。

据了解，今年山大自主招生
计划仍维持在500人，前期报名人
数超过万人，较去年增加，录取比
例不到10%，竞争较去年更为激
烈。11日，“北约”、“华约”等自主
招生联盟将集中开考。

210分钟考三门

不少考生没答完

“机会”为何减轻不了“负担”

2月5日，数千名家长在寒风中静静等待。 本报记者 张中 摄

我省6市选出市委常委会委员

市委书记 市委副书记 市纪委书记 市委常委

淄博 刘慧晏
周清利

周连华
赵启全

刘慧晏、周清利、周连华、刘晓、赵启全、唐会礼、郭利民、魏艳菊（女）、张顺华、

尚龙江、庄鸣、唐福泉、王成方

烟台 张江汀
王良

赵强
朱秀香（女）

张江汀、王良、赵强、王晓敏、于爱军、朱秀香（女）、刘延林、王曰义、陈小川、

蔡国华、李树军、程德智、刘炳国

潍坊 许立全
刘曙光

王献玲
邹庆忠

许立全、刘曙光、王献玲、苏立科、张小梅、刘汉杰、初宝杰、陈白峰、陈泽浦、

邹庆忠、赵志远、孙起生、孙明亮

泰安 李洪峰
王云鹏

李 琥
赵明东

李洪峰、王云鹏、李琥、辛显明、陈刚、刘卫东、张宏伟（女）、张志华、陈平、

赵明东、王德慧、郭德文

德州 吴翠云(女)
陈先运

满春重
刘子玉

吴翠云(女)、陈先运、满春重、徐春福、韩建亭、孙成良、杨军、王培明、翟长生、

刘子玉、张传忠、刘兆祝

聊城 宋远方
林峰海

王忠林
万志博

宋远方、林峰海、王忠林、万志博、刘春华（女）、李希信、侯军、秦传滨、蔡同民、

赵庆忠、刘强、王勇、丛锡钢

本报综合消息 2月5日，我省淄博、烟台、潍坊、泰安、德州、聊城6市召开的党代会上，分别选举产生了各市市委书记、副书记、纪委书记及各市
委常委会委员（见下表）。

据新华社北京2月5日
电 (记者 李亚红) 每次
发生“血荒”时，网络上都
会出现“那么多人无偿献
血，血都去了哪里”的质
疑。北京市红十字血液中
心主任刘江近日透露，北
京市红十字血液中心采集
的每袋血都有唯一条码，
是可以追踪的，献血者可拨
打电话查询自己所献血液
的去向。

刘江介绍，北京市对于
血液的管理措施是非常严
格的，每一袋血液都有唯一
的条码，血液流向全过程可
以追踪，有记录可查。然而，
因为献血和用血涉及个人
隐私问题，按照国际惯例，
血液中心一般不会告诉献
血者他的血液输给了谁，也
不会告诉患者“救命血”是
谁献的。如果献血者愿意查
询自己所献血液的去向，可
以拨打4006012320电话查
询。

此外，对于网友质疑
“无偿献血为何有偿使用”
的问题，刘江解释说，血液
本身是没有价格的，但是血
液不会自动从这个人身上
流到那个人身上，中间有很
多环节，比如要把血采出
来、化验，要消耗一些血袋
子、试剂等，还包括储存、管
理、运输的费用，所以现在
所谓的血液价格实际上是
这个过程中消耗的成本。他
介绍，现在患者临床用血每
袋200多元的价格是国家发
展改革委制定的全国统一
价格。“这个价格还不包括
人员工资，血液中心做过测
算，每一袋血的真正成本应
该是360元。”
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可查血液去向
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